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本报杭州9月26日讯（记者 朱承
张梦月）建设场馆产生的土石方用于
当地海域防洪堤建设；垃圾回收的废旧
牛奶盒做成了亚运折扇纪念品；场馆改
造时老管道没有一拆了之……“绿色”，
是杭州亚运会的办赛理念之一。26
日，在“绿色亚运”主题新闻发布会上，
记者了解到很多绿色亚运背后的秘密。

丝绸之路的“光”，
点亮杭州亚运的“灯”

此前，杭州亚组委提出打造首届碳
中和亚运会的目标，对亚运会这样的大
型国际体育赛事来说，要实现碳中和目
标并不容易，杭州是怎么做的？

杭州亚运会实现的两个首创值得
关注：首次实现全部场馆绿电供应，亚
运会开幕式主火炬历史上首次使用甲
醇燃料。

“绿电，是指在生产过程中碳排放
为零或趋于零的绿色能源，主要是太
阳能和风能所发的电，我们通过绿电
交易把新疆、青海的光伏电和内蒙古
的风电，通过特高压电网输送到浙江，
供应给场馆，同时浙江省内分布式光
伏电和海上风电也参与了绿电交易，
绿电总成交量6.21亿千瓦时，可以保
证全部场馆使用绿色电力，减少碳排
放。”杭州亚组委环境保障部副部长孟
祥胜介绍。

甲醇，是全球公认的新型清洁可再
生能源。孟祥胜表示，杭州亚运会主火
炬使用的甲醇，利用焦炉气中的氢气与
从工业尾气中捕集的二氧化碳合成，实
现了二氧化碳资源化利用。

绿色理念还进一步延伸到绿色的低碳生活方式。目
前，大量运动员、工作人员等居住在亚运村，每天的生活垃
圾也被资源化利用。比如，亚运村在赛时产生大量的餐盒
和牛奶盒，就被回收再利用，其中一部分制成折扇纪念品，

“村民”可凭借日常绿色行为的低碳积分进行兑换。

亚运场馆优先使用绿色建材

绿色理念贯穿了亚运场馆建设全过程。
据悉，在杭州亚运会的场馆中，新建的只有12个，其余

均为改建或临建，做到了极致重复利用，并且不少新技术和
新材料被运用到场馆设计过程中。

杭州亚组委场馆建设部部长邱佩璜给大家透露了一个
秘密——杭州奥体中心游泳馆能做到“常年不换水”，即循
环使用，不用新水。

“去年杭州亚运延期，在这一年的运行中，到现在为止
游泳馆还没有新的自来水进入。”邱佩璜说，这得益于馆内
采用的世界一流水处理技术，一滴水要经过7道关，水质完
全符合国际赛事标准。

建设运营中的一些经验逐渐形成了杭州亚运会绿色健
康建筑设计导则，杭州亚组委从节能、节水、节电等方面出
发，对场地、建筑、结构、材料等作出规定。“特别是我们首创
的国内大型赛事场馆室内空气污染控制的导则，为大型赛
事场馆环境治理建设提供了经验。”邱佩璜说。

在施工方面，亚运场馆优先使用绿色建材，对建筑废
料进行绿色循环处理。宁波亚帆中心爆破产生的近76万
立方米的土方石子，都用于当地的海域防洪堤建设；在黄
龙体育中心改造时，老化渗漏的管道没有一拆了之，而是
采用了管道内壁修复技术，在原有内壁上形成一道保护
膜，让这些老管道获得新生，此外还采用“移动反击式破碎
站”技术，将建筑垃圾破碎并自动分类，以作为建筑原料循
环利用。
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9月26日，在杭州亚运会男子排球决赛中，中国队不敌伊朗队，获得亚军。图为中国队选手张景胤（右）在比赛中。 本报记者 董旭明 摄

在9月26日举行的杭州亚运会乒乓球男子团体决赛中，中国队击败韩国队，获得金牌。
图为中国队选手马龙（左）在比赛中。 本报记者 倪雁强 吴新燕 摄

在9月26日举行的杭州亚运会乒乓球男子团体决赛中，中国队击败韩国队，获得金牌。
图为中国队选手马龙（左）在比赛中。 本报记者 倪雁强 吴新燕 摄

9月26日，杭州亚运会乒乓球赛事迎来团体决赛。国乒男女
队在决赛中均以3∶0的比分分别战胜韩国队和日本队，将两块团
体金牌收入囊中，实现了各自在亚运会乒乓球团体项目的八连冠
与五连冠。图为中国女队选手孙颖莎在比赛中。

本报记者 孙一鹏 詹丽华 文 倪雁强 吴新燕 李震宇 摄

男女乒都夺冠啦
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杭杭州亚运进行时州亚运进行时
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9月26日，在临平体育中心体育馆
举行的杭州亚运会男子排球决赛中，中
国男排以 1∶3负于伊朗男排，获得亚
军。冲金失利固然遗憾，但这是中国男
排时隔17年再次闯进亚运会决赛，这枚
银牌同样弥足珍贵。

蛰伏多年，再成焦点，在中国队中，
有4名队员来自浙江男子排球队——李
咏臻和王滨，同为杭州萧山区少体校培
养输送；张景胤和张冠华，则是台州温岭
输送的队员。

在中国竞技体育的版图里，一直存在
着“体育之乡”这样的特别区域，温岭就是
其中一个。成绩之外，我们以它为观察样
本，探寻国家排球队员的成长之路——浙
江小将们是如何从县城走向世界。

慧眼，选中苗子

在赛前采访中，中国男排队员张冠华
特别提到，收到了徐敏教练的鼓励，觉得
很温暖。去年，中国队在第7届男子排球
亚洲杯比赛夺冠之后，MVP（最有价值球
员）张景胤在视频里也感谢了徐敏教练。

他们共同提到的这位启蒙教练——
徐敏，是温岭市新河中学排球教练，也是
台州排球队主教练，在基层排球队教学
已经20余年。

9年前的春天，徐敏连夜飞往沈阳，接
回了他一眼看中的孩子——张冠华。过
了一年，张景胤也从江苏跟着他来到温岭。

在基层担任体育教练，“选材和育
苗”是最重要的任务。驻扎在学校里观
察、飞往全国各地挑选苗子是徐敏的日
常，独具一双识人慧眼也是他们必备的
技能。

徐敏说，第一眼看到张冠华，觉得“就
是他了”。这个看起来腼腆内向的孩子在
身高、比例和线条上都有惊人的天赋。

第二年，当徐敏见到张景胤时，短暂
的相处过程中，他就感觉到这个孩子身上
有股一点就透的“灵气”和非凡的“球商”。

运动员的成长过程，也是一个又一
个教练的接力过程。在所有的竞技体育
项目里，启蒙，都是极为关键的时期。

作为他们职业生涯里的第一位教
练，徐敏很清楚，把他们从天南海北带回
温岭的时候，都是好苗子，但也是两张

“白纸”，他要在白纸上慎重落笔。
从基本功教起！徐敏观察他们每一

次的训练和比赛情况，给他们排定队内角
色，根据他们不同的性格和习惯来量身定
制打法。徐敏一直觉得，教练是一个塑造
者，好的教练教的不仅是技术，还有品格。

“两个孩子刚来的时候年龄都小，也
可能出现心性不稳的情况，再加上他们
不是本地人，我也更注重他们训练之外

的教育和关怀。”徐敏回忆，每当逢年过
节，学校里的几个教练都会带上这两个
孩子出去吃点好的。

这位基层资深排球教练的经验直觉
和努力没有被辜负。2017年的天津全运
会上，两位队员的表现惊艳全场。之后，
他们一路飞速成长，从省队到国家队。
这次通过杭州亚运会的赛场，徐敏再见
到他们，往日的一幕幕又浮现在眼前。

摇篮，这样炼成

许多人好奇，温岭市新河中学，为什
么能被外界称为“孕育排球人才的摇篮”。

在新河中学的校史馆里，或许能找
到答案。

早在1965年，温岭新河中学就组建
了第一支排球队。“那个年代条件艰苦，
没有运动场地，拉张网就练。去外面打
比赛，同学们没有统一的着装和鞋子，穿
什么的都有。就是一支‘草台班子’。”副
校长梁凌志说，但热爱可抵万难，排球特
色能够发展起势，关键还是在人，“我们
有好的排球老师。”

徐敏说，排球队有多位教练，每个人
擅长的领域不同，教练团队的搭配也有
门道。历年来，新河中学排球队除了进
入省队、国家队，单招单考升入北京体育
大学、上海体育学院、武汉大学、井冈山
大学等高校的学生占80%以上。

在温岭市新河中学校门口，能看到
一行醒目大字：“因你，我走向远方”。

这些从温岭走出去的学子心系母
校，一代接一代延续着排球队教练师徒
接棒的传统。第七代教练徐敏说：“单是
我的学生，就有30多人在温岭各所学校
担任基层体育老师。”

排球选修课程、排球社团活动、创编
排球体操、组织排球赛事……这里，处处
能感受到排球运动的浓厚氛围。

温岭新河中学排球队队员张书博在
球队中担任副攻，去年这支队伍在省第
十七届运动会男子排球项目上夺冠，“学
校的排球队里培养出了国家队队员，给
了我们很大的鼓舞，也期待自己能通过
努力，走上更大的赛场。”

从“草台班子”到全国青少年排球特
色学校、全国体育工作先进集体，温岭新
河中学经历了很长的积蓄期。如今，学
校的排球队代表台州市参加了国家级、
省级各大赛事，为省队、省体校输送了近
50名优秀人才。

路径，体教融合

随着中国男排一路披荆斩棘冲进亚
运会决赛，温岭新河中学、萧山区少体校
也进入更多人的视野。全省各地，上百
所基层体校正在崛起，他们正源源不断
挖掘、输送好苗子。

“一路走来其实并不容易。”赛后，李
咏臻接受记者采访时表示，从小学开始，
自己就对排球有浓厚的兴趣，尽管如此，
在面临极大竞争压力的时候，也曾犹豫
过前进还是放弃。

如何实现基层体校可持续发展，让
好苗子坚持走下去？在萧山区少体校校
长高玲看来，体教融合，是一条路径，也
是他们最大的特色。

“我们不仅重视训练和比赛，也重视
日常学科教学。上午校车会送学生们去
学校上课，下午再接回来集训。晚上的
时间也会留给孩子们晚自习，尽可能保
证学习时间。”高玲表示。去年，萧山区
少体校体育和教学取得双丰收，输送运
动员到国家队1人、省队10人、市队53
人。此外，输送的16名运动员，也被中山
大学、苏州大学等15所高等学府录取。

在此前的采访中，前中国女排主教
练俞觉敏曾表示，回到绍兴任教后，他逐
步探索组建“专业的教练+学校体育老师
助理教练”的复合型训练团队，以鲁迅小
学教育集团、绍兴市第一初级中学教育
集团为“市队校办”训练基地，利用每天
放学以后、节假日等时间科学训练，让孩
子们在学习之余，享受体育运动的快乐。

体育绝不仅是体格的训练，它对于
人的成长具有全面的价值。“我们希望每
一位孩子都能找到最适合自己的用武之
地。”高玲说。

亚运摘银的中国男排队中，4名浙江小将来自县城学校，他们背后
是一个个默默选材育苗的基层教练——

“因你，我走向远方”
本报记者 林晓晖 王逸群 赵 静 通讯员 林绍禹
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亚亚运走笔运走笔

9月26日晚，拱墅运河体育公园体
育馆，全场目光聚焦赛场中央。3∶0 击
败韩国队，随着国乒男团的顺利夺金，马
龙的杭州亚运会之行也就此收官，“这应
该是我最后一次亚运会了。”马龙在赛后
的新闻发布会上说。

人们无疑是爱马龙的。9月25日，
乒乓球男团半决赛时，马龙等中国队员
的出场背景音乐，就是《对你爱不完》。
拱墅运河体育公园体育馆，有个声波明
信片打印机，观众可以在这里打印中国
乒乓球运动员的声波明信片。在此处引
导的志愿者杨奕说，每天喊得最多的就
是，“谁（打印）的马龙？”再看看此刻，从
左右两边观众席涌来的一阵阵如潮水
般、一声声喊到破音的“马龙加油”。

人们为什么这么爱马龙？
对马龙的喜爱，源自他无可匹敌的战

绩。杭州亚运会官网曾发布过马龙的简
历，其简历之长足以让鼠标滚轮翻滚许久。

从多哈、广州、仁川，直至杭州，马龙
的亚运经历足够精彩，而他还书写了乒
乓球史上的传奇：他是男子乒乓球历史

上首位完成奥运会、世界杯和世乒赛“双
圈大满贯”的球员。人们不吝用夸张到
奇崛的词语来形容他，“六边形战士”“行
走的传奇”，抽剥掉外在的修饰，留下的
是一致的认可：他真的很强。

对马龙的喜爱，更是源于他独特的
人格魅力。比天赋更让人钦佩的，是马
龙刻入基因的自律。马龙的教练刘国梁

曾回忆让他印象深刻的细节：在一个普
通的国乒休息日，马龙伤愈复出不久，就
在训练馆和队友加练接发球。在这样近
乎苛刻的自我要求中，他不断精进打法、
与时俱进，战胜国际乒联规则不断改变
的环境变化，练就全面的技术，从而拉高
乒乓球这座山峰。

马龙的暖，则为他的性格特质涂抹

上丰富的一层。
9月25日是国际教练员日，在当天

的媒体混采中，他特意祝福所有教练员
节日快乐，“每个运动员的成长，都离不
开教练员的辛苦陪伴和帮助。”镜头中的
他，嘴角上扬，是暖暖的笑意。

他还是伙伴们离不开的“龙队”，仔
细翻看过采访视频的人会发现，多次面
对媒体采访，马龙总是那个“兜底”的
人。26日晚赛后采访环节，他说：“这次
帮助团队拿到冠军，算是很好地完成了
任务，亚运期间还会继续帮助训练备
战。”他不仅要全力拼下每一场胜利，还
要指导后辈们如何去更好地赢。

比赛结束，马龙准备步出场外，观众席
上有人大喊，“马龙，巴黎见！”马龙微笑示
意，但如同往常，没有正面回答。当晚他更
新了自己的微博，“热爱可抵岁月漫长，谢
谢大家为我留下了最美好的亚运记忆。”

惆怅、不舍，人们对马龙抱有复杂的
感情，既想目睹马龙继续奋战赛场，又害
怕其竞技状态下滑而经历煎熬。但无论
马龙如何选择，“只要心怀热爱，永远都
是当打之年”的名言，以及他的身体力
行，如同汩汩涓流滋养着你我的心田，激
励我们成就各自最好的人生。

最后一次亚运会，最后一个亚运冠军，这一夜的主角是他——

为什么我们都爱马龙
丁 珊 孙一鹏


